

Minguo Sida Baozhi Shelun Pianming Suoyin

民国四大报纸社论 篇名索引

上

李玉 于川 主编

国家图书馆出版社

本书来自www. **古籍之家** .com

古籍之家专业制作中文相关电子书籍，旨在服务众多学术研究人员。

古籍之家目前已与十多所高校及地方图书馆合作，后期将不断增加。图书馆所有馆藏书籍，古籍之家均可代为扫描，我们制作的书籍均可媲美原书。原则上不缺页，如有缺页，均可免费重新扫描。

同时，各大图书馆采购的新书古籍之家也将同步更新。

如有书籍需要，请联系我：

手机/QQ/微信：**186 0502 2458**



微信扫描二维码

获取每日朋友圈发布的最新书单

民国四大报纸社论篇名索引

上册

主 编：李 玉 于 川

副主编：段金萍 袁 勇

国家图书馆出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

民国四大报纸社论篇名索引/李玉, 于川主编. —北京: 国家图书馆出版社, 2011. 6

ISBN 978 -7 -5013 -3879 -5

I. ①民… II. ①李… ②于… III. ①社论 - 中国 - 民国 - 索引

IV. ① Z89: D693. 09

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2010) 第 259936 号

责任编辑 殷梦霞 邓咏秋

ISBN 978-7-5013-3879-5



书 名 民国四大报纸社论篇名索引 (全三册)

著 者 李玉、于川 主编

出 版 国家图书馆出版社 (100034 北京市西城区文津街7号)

发 行 (010) 66139745, 66175620, 66126153

66174391 (传真), 66126156 (门市部)

E-mail btsfxb@nlc.gov.cn (邮购)

Website www.nlcpress.com (投稿)

经 销 新华书店

印 刷 河北三河弘翰印务有限公司

开 本 787 × 1092 毫米 1/16

印 张 114

字 数 1300 千

版 次 2011 年 6 月第 1 版 2011 年 6 月第 1 次印刷

书 号 ISBN 978 -7 -5013 -3879 -5

定 价 1500.00 元

编 委 会

主 任：于 川 李 玉

委 员：（以姓氏笔画为序）

马学磊	王政丽	孔祥增	朱静静	朱倩云	李鸿敏	张文俊
连红楦	周进修	段金萍	郑晓芳	姜庆刚	袁 勇	凌 霄
黄雪垠	崔启明	曾磊磊	湛 峰	熊秋良	魏晓锴	

前 言

李 玉

著名报人张友渔先生曾言：“报纸之使命，在报告事实与发表意见，前者为新闻记事，后者即所谓社论。社论在报纸所占之地位，有时且较新闻记事为重要。”又说：“社论者，代表报社之意见，对于时事有所解释、批判及主张，以期指导读者之论评也。”^①由此说明，社论或社评乃现代报纸神韵之所系、魅力之所在。在西方，社论甚至被称为“报纸的灵魂”^②。

社论或社评是中国近代报纸的一大特色。1874年1月王韬在香港创办《循环日报》，亲笔撰写了大量政论文章。同期创办的《申报》，一大亮点就在于头版的评论文章。其他报纸的社论同样颇受时人关注。叶仲钧所著《上海鳞爪竹枝词》有一节专门记述“各报社评之变迁”，中有“曾记从前各报章，长篇社论冠头张”之句^③。报纸社论“系论世界大势及中国应兴革之事”^④，所以对国人视界开阔、思想转变与知识建构无疑具有重要意义。时人如此评价报馆的作用：“是非曲直报中分，一纸风行四海闻；振聩发聋权力大，万般提创总由君。”^⑤评判是非曲直，引导大众观念，振作社会心态，固然是报纸的整体作用，但其中社论无疑扮演着重要角色。有的报社在撰写社论方面“曾下过很大的力”，不少社论“产生了很大的号召力量”^⑥。在一些特殊的历史场域，社论的意义更为重大。正如著名报人于右任在1940年演讲时指出的：

在今日战云弥漫的世界中，我们看见的是武器战、外交战、经济战；好几年前，还曾经有过关税战。但无论哪一种战争，都离不开笔战，都莫不以笔战作先锋。新闻纸就是记者的战场，社评实是笔战的焦点，也就是新闻纸的灵魂。

① 张友渔《何谓社论？——1932年任教于燕京大学新闻系之讲义》，中国社会科学院新闻研究所《新闻研究资料》编辑室编辑《新闻研究资料》，1981年第3辑（总第8辑），新华出版社1981年版，第52页；《张友渔学术精华录》，北京师范学院出版社1988年版，第296页。

② 薛中军《新闻评论》，上海大学出版社2003年版，第57页。

③ 见顾炳权编著《上海洋场竹枝词》，上海书店出版社1996年版，第291页。

④ 朱峙三《朱峙三日记》，光绪二十七年八月二十九日，《辛亥革命史丛刊》第10辑，湖北人民出版社1999年版，第325页。

⑤ 见上文所引顾炳权编著《上海洋场竹枝词》，第128页。

⑥ 中国人民政治协商会议全国委员会文史资料研究委员会编《文化史料》，第2辑，文史资料出版社1981年版，第171、172页。

炮弹的射程不能出乎数十公里之外，但是权威报纸的社评，却能在几点钟之内跑遍全世界。事实上，无数人们是以社评的见解为见解，不知不觉中在社评的领导支配之下，社评竟成了他们思想和行动的指南针。明乎此，便认识了社评的意义和重要性。^①

于右任在抗战关头从国民党文化宣传工作者角度提出了报纸社论的“大众化”、“革命化”和“时代化”要求。“革命化”固然有不同的政治属性，不能一概而论，但“大众化”与“时代化”无疑是近代报纸社论的共同趋向。

社论是近代报纸最为传神的栏目，一般排于醒目位置，其冠名除“社论”之外，或为“社评”，或为“时评”，或为“专论”等，均是对现实的感悟，对时政的议论，对社会的评判。在重要历史时期和重大历史关头，报纸社论或呼喊鼓动，或因势利导，对社会舆论和政治形势的形成颇有影响。即使在平常之际，社论或针砭陋习弊窦，或褒扬先进高明，对社会文化建设与文明演进的推动作用亦不可低估。近代报纸的社论撰稿人多为职业政论家或著名知识分子，其文或长或短，或庄或谐，文辞典重，议论精辟，既属政论体裁，亦具文学特色，对了解中国近代主流媒体的政治立场和解读国内意识形态结构，深具价值。为方便学术界使用，兹将《申报》、《民国日报》（上海）、《中央日报》和《大公报》（天津）的社论目录裒辑汇编，以饕学界。倘有疏漏，尚望指正。

之所以选择这四种报纸，是因为它们均有新中国成立后的影印版，查阅方便，且广为学界所用。《申报》早期的评论文章虽未冠以专栏名称，但究其内容，与后来的“社论”或“时评”相类。天津《大公报》1926年9月改组后，“社论”栏目基本常态化。而《民国日报》和《中央日报》的社论则并非每日都有。考虑到三、四十年代《申报》的“星期论坛”、“星期评论”与《大公报》的“星期论文”均具有明显的时论特点，对这两个栏目的篇名也予以摘录。

这四大报纸在上世纪80—90年代已全文影印，公开出版，并广泛收藏于各大图书馆。为便于学者利用其中的社论资料，我们将这四大报纸的社论篇名汇编成索引，按原样著录篇名，揭示出处，为学者提供治学门径。其中有些社论在政治、民族、宗教等方面的观点与立场已经被历史证明是错误的，对此，相信读者能够加以辨识。

在讲求“论文”、“专著”等学术指标的今天，编目录搞索引肯定不是明智之举，数百万字的索引抵不上一篇数千字的核心期刊论文，甚至在某些学术评价体系中一文不值。但我们总觉得，学术工作一方面在于思想劳动，另一方面也在于体力劳动。倘不能在“思想”方面有所建树，实实在在地付出些体力劳动，对学界无疑也是一点贡献。治学的价值一方面在于给他人提供新的知识或思想，另一方面也在于给他人提供一定的便利。

^① 于右任《如何写作社评》（1940年5月），《新闻学季刊》第1卷第2期，1940年；刘永平编：《于右任集》，陕西人民出版社1989年版，第148页。

笔者数年前为南京大学硕士研究生讲授《中国近现代史料评介》^①课程时，就产生了编纂本史料索引的想法，后来得到南京图书馆民国文献部主任于川研究员的全力支持，她联合南京图书馆的技术人员为本项编辑工作的数据库设计作出关键性贡献。本书部分内容是南京大学历史系2007级中国近现代史专业硕士研究生作为《中国近现代史料评介》课程作业的一部分而摘录的，也有一些是我在编辑《民国研究》时选摘的，段金萍在编纂工作中出力尤多，袁勇、曾磊磊、凌霄、连红祯、周进修、湛峰、郑晓芳、马学磊、王政丽、朱静静等均不同程度地贡献了自己的劳动。

令我们感佩的是，为学界奉献“体力劳动”的设想，得到国家图书馆出版社的大力支持，殷梦霞编审一反目下出版市场的经济利益导向原则，以社会效应为先，精心策划，多方努力，促成了本史料索引的出版。责任编辑邓咏秋女士在具体编纂事务方面多有指导，一并致谢。

2011年3月

^① 本课程由笔者与朱宝琴教授合上。

编制与使用说明

一、本书汇编了《申报》《大公报》《民国日报》和《中央日报》所刊社论篇名。

《申报》于1872年4月30日（同治十一年三月二十三日）在上海创刊，1937年12月14日停刊，1938年1月15日至7月31日出版汉口版，同年10月10日在上海复刊，1949年5月27日终刊。其中，1938年3月1日至1939年7月10日又出版香港版。上海书店自1982年开始影印该报，至1987年全部完成，共分400册。

《大公报》于1902年6月17日（光绪二十八年五月十二日）在天津创刊，1925年11月26日停刊，次年9月1日复刊，1937年日军侵占天津后停刊。1937年9月18日至1938年10月17日在汉口出版，1938年12月1日移至重庆出版，1945年12月1日迁回天津，1949年1月15日终刊。该报由人民出版社于1982—1983年间影印出版，共分164册。

《民国日报》1916年1月22日创刊于上海，1932年2月停刊，1945年10月复刊，1947年1月31日终刊。人民出版社于1981年将该报影印出版，分99册。

《中央日报》于1928年2月1日在上海创刊，1929年2月移至南京，1937年12月13日停刊，1938年3月在长沙复刊，同年9月1日迁重庆出版，1945年9月10日迁回南京，1949年4月23日终刊。该报影印版由江苏古籍出版社与上海书店于1994年联合完成，共分60册。

这些报纸虽然出版发行历程不同，但都经历和见证了民国时期（1912—1949年）的内政与外交、经济与社会、文化与教育等，各报的影印版被国内各大图书馆广泛收藏，为学界提供了较多便利。我们编纂本书，依据的就是各报影印版。为了体现报纸的历史延续性，方便读者查阅清末资料，我们对《申报》和《大公报》在清末的社论篇目也全部收录，特此说明。

二、正文按社论篇名的汉语拼音顺序排列。篇名之后，依次标明报名、发表日期、影印版册数与页码，各要素之间以空格表示，并冠以序列号。例如：

00047 袁国会 《申报》 1917年6月14日 第146册 第774页

.....

00100 爱故乡更爱祖国 《中央日报》 1947年4月5日 第55册 第936页

.....

00268 八股辨 《申报》 1898 年 8 月 6 日 第 59 册 第 659 页

三、原标题的书名号与引号以及繁体与异体字，均改为现在通用形式。

四、原标题无法识读的字用□表示。

五、因本书在后期审校过程中调整了多音字篇名的排列顺序，故某些地方的序列号不连贯。

目 录

前言	1
编制与使用说明	1
索引正文	
（篇名字序：）	
A	1
B	10
C	70
D	128
E	234
F	244
G	286
H	395
J	448
K	582
L	605
M	877
N	938
O	962
P	973
Q	990
R	1031
S（上）	1096
S（下）	1191
T	1286
W	1329
X	1410
Y	1491
Z	1617

本书来自www. **古籍之家** .com

古籍之家专业制作中文相关电子书籍，旨在服务众多学术研究人员。

古籍之家目前已与十多所高校及地方图书馆合作，后期将不断增加。图书馆所有馆藏书籍，古籍之家均可代为扫描，我们制作的书籍均可媲美原书。原则上不缺页，如有缺页，均可免费重新扫描。

同时，各大图书馆采购的新书古籍之家也将同步更新。

如有书籍需要，请联系我：

手机/QQ/微信：**186 0502 2458**



微信扫描二维码

获取每日朋友圈发布的最新书单

A

- 00001 □□九日潘君振声来函后 《申报》 1879 年 11 月 3 日 第 15 册 第 501 页
- 00002 □飭堂官慎重京察谕旨后 《申报》 1882 年 1 月 6 日 第 20 册 第 21 页
- 00003 □论近日营勇之弊 《申报》 1878 年 1 月 10 日 第 12 册 第 33 页
- 00004 ×军进攻西北的面面观 《申报》(香港版) 1938 年 12 月 10 日 第 357 册 第 433 页
- 00005 ×人大举进犯华南 《申报》(香港版) 1938 年 10 月 13 日 第 357 册 第 173 页
- 00006 阿比西尼亚并未灭亡 《申报》 1936 年 8 月 9 日 第 343 册 第 216 页
- 00007 阿部的服毒政策 《大公报》 1939 年 9 月 15 日 第 143 册 第 58 页
- 00008 阿部方针与中日问题 《申报》 1939 年 10 月 4 日 第 366 册 第 484 页
- 00009 阿部口中的三难题 《大公报》 1939 年 11 月 30 日 第 143 册 第 364 页
- 00010 阿部内阁崩溃与今后的日本政局 《大公报》 1940 年 1 月 15 日 第 144 册 第 58 页
- 00011 阿部内阁的末日已近 《大公报》 1939 年 11 月 27 日 第 143 册 第 352 页
- 00012 阿部下野与日本政治 《申报》 1940 年 1 月 15 日 第 368 册 第 204 页
- 00013 阿部要吃毒药吗? 《大公报》 1940 年 1 月 6 日 第 144 册 第 22 页
- 00014 阿尔巴尼亚战云与欧局 《申报》(香港版) 1939 年 4 月 8 日 第 358 册 第 306 页
- 00015 阿富汗足以屏蔽印度说 《申报》 1885 年 6 月 20 日 第 26 册 第 933 页
- 00016 阿瑟 《民国日报》 1931 年 5 月 24 日 第 92 册 第 264 页
- 00017 阿根廷对轴心绝交的意义 《大公报》 1944 年 1 月 29 日 第 152 册 第 124 页
- 00018 阿根廷革命的意义 《大公报》 1943 年 6 月 10 日 第 150 册 第 712 页
- 00019 阿根廷将放弃否决权 《申报》 1947 年 8 月 20 日 第 394 册 第 502 页
- 00020 阿根廷酝酿革命 《申报》 1930 年 8 月 30 日 第 273 册 第 726 页
- 00021 阿军继续抗战 《申报》 1936 年 6 月 24 日 第 341 册 第 627 页
- 00022 阿拉善与额济纳 《大公报》 1936 年 10 月 23 日 第 134 册 第 740 页
- 00023 阿拉伯的反英运动 《申报》 1936 年 5 月 26 日 第 340 册 第 645 页

- 00024 阿拉伯联邦与犹太建国 《大公报》 1944 年 3 月 2 日 第 152 册 第 270 页
- 00025 阿拉伯民族的觉醒 《大公报》 1945 年 6 月 4 日 第 154 册 第 656 页
- 00026 阿米巴会变质吗? 《中央日报》 1948 年 10 月 7 日 第 60 册 第 280 页
- 00027 阿图岛与崩角 《大公报》 1943 年 5 月 25 日 第 150 册 第 642 页
- 00028 阿图与鄂西的两个胜仗 《大公报》 1943 年 6 月 2 日 第 150 册 第 676 页
- 00029 阿犹两族应有的警觉 《中央日报》 1948 年 5 月 19 日 第 59 册 第 156 页
- 00030 阿洲非废地说 《申报》 1879 年 9 月 26 日 第 15 册 第 349 页
- 00031 哀不拒款国民(短论)/湘君 《民国日报》 1917 年 11 月 6 日 第 12 册 第 62 页
- 00032 哀蔡锷 《申报》 1916 年 11 月 10 日 第 143 册 第 166 页
- 00033 哀长沙难民 《中央日报》 1930 年 8 月 14 日 第 11 册 第 543 页
- 00034 哀朝鲜! 《中央日报》 1931 年 7 月 31 日 第 15 册 第 335 页
- 00035 哀陈英士先生 《民国日报》 1916 年 5 月 19 日 第 3 册 第 218 页
- 00036 哀川黔民众 《大公报》 1935 年 4 月 16 日 第 125 册 第 744 页
- 00037 哀悼鲍威尔先生 《申报》 1947 年 3 月 3 日 第 392 册 第 656 页
- 00038 哀悼廖仲恺先生(言论) 《民国日报》 1925 年 8 月 25 日 第 58 册 第 608 页
- 00039 哀悼伍廷芳 《民国日报》 1922 年 12 月 17 日 第 42 册 第 622 页
- 00040 哀悼一个三轮车夫 《大公报》 1946 年 9 月 28 日 第 157 册 第 474 页
- 00041 哀多益寡论 《申报》 1893 年 6 月 21 日 第 44 册 第 369 页
- 00042 哀匪军 《大公报》 1936 年 11 月 20 日 第 135 册 第 272 页
- 00043 哀冯国璋 《申报》 1919 年 12 月 30 日 第 161 册 第 1035 页
- 00044 哀告之言 《申报》 1915 年 9 月 2 日 第 136 册 第 18 页
- 00045 哀广东 《申报》 1915 年 7 月 19 日 第 135 册 第 310 页
- 00046 哀国会 《申报》 1917 年 6 月 14 日 第 146 册 第 774 页
- 00047 哀江苏(一):江北之畸形行政 《民国日报》 1916 年 9 月 8 日 第 5 册 第 86 页
- 00048 哀江苏(二):齐耀琳今尚无恙 《民国日报》 1916 年 9 月 9 日 第 5 册 第 98 页
- 00049 哀捷克 《中央日报》 1939 年 3 月 17 日 第 41 册 第 920 页
- 00050 哀矜的用心与除恶的决心 《申报》 1948 年 8 月 29 日 第 398 册 第 472 页

- 00051 哀矜勿喜 《申报》 1928年10月7日 第251册 第171页
- 00052 哀近日之北京 《申报》 1922年11月21日 第186册 第429页
- 00053 哀莫大于心死! 《中央日报》 1931年11月1日 第16册 第380页
- 00054 哀内讧 《申报》 1921年7月23日 第171册 第447页
- 00055 哀农民 《申报》 1906年11月30日 第85册 第529页
- 00056 哀农民 《大公报》 1930年6月27日 第96册 第812页
- 00057 哀农民 《大公报》 1934年7月22日 第121册 第312页
- 00058 哀热河 《申报》 1933年3月7日 第302册 第187页
- 00059 哀人为的失业群! 《申报》 1946年9月3日 第390册 第26页
- 00060 哀日本议会 《大公报》 1945年9月7日 第155册 第296页
- 00061 哀日相原敬 《申报》 1921年11月6日 第175册 第118页
- 00062 哀陕民 《中央日报》 1930年7月15日 第11册 第167页
- 00063 哀上海 《申报》 1941年3月25日 第375册 第308页
- 00064 哀舍卫古国 《民国日报》 1928年9月30日 第76册 第468页
- 00065 哀时篇 《申报》 1907年5月2日 第88册 第16页
- 00066 哀时篇(续) 《申报》 1907年5月5日 第88册 第57页
- 00067 哀死济生 《申报》 1925年6月11日 第213册 第182页
- 00068 哀痛了以后 《民国日报》 1930年3月12日 第85册 第158页
- 00069 哀汪逆兆铭! 《大公报》 1944年11月13日 第153册 第606页
- 00070 哀维琪政府并吊土伦法舰 《大公报》 1942年12月1日 第149册 第666页
- 00071 哀西粤文 《申报》 1903年6月9日 第74册 第257页
- 00072 哀香港 《大公报》 1941年12月27日 第147册 第708页
- 00073 哀湘学生 《申报》 1920年4月29日 第163册 第1079页
- 00074 哀哉德清之民 《申报》 1909年7月21日 第101册 第299页
- 00075 哀章太炎先生 《中央日报》 1936年6月15日 第34册 第905页
- 00076 哀郑汝成 《申报》 1915年11月11日 第137册 第164页
- 00077 哀直鲁之民 《申报》 1928年9月7日 第250册 第187页
- 00078 哀中国教育之前途 《申报》 1907年6月11日 第88册 第527页
- 00079 哀总统之乡里 《申报》 1923年9月19日 第195册 第399页
- 00080 唉!一石十七元 《民国日报》 1920年9月20日 第29册 第268页
- 00081 埃及撤废领判权问题 《申报》 1937年4月17日 第351册 第403页
- 00082 埃及加入国联 《申报》 1937年5月29日 第352册 第680页
- 00083 埃及乱事 《申报》 1930年7月31日 第272册 第736页
- 00084 埃及新内阁成立 《申报》 1930年1月5日 第266册 第78页
- 00085 埃及之反英运动 《申报》 1935年11月23日 第334册 第547页

- 00086 挨次拆台的军阀 《民国日报》 1920 年 12 月 12 日 第 30 册 第 578 页
- 00087 艾登辞职与其影响 《申报》（汉口版） 1938 年 2 月 25 日 第 356 册 第 83 页
- 00088 艾登的徒劳（译论） 《申报》 1943 年 3 月 25 日 第 383 册 第 584 页
- 00089 艾登赴美 《申报》 1943 年 3 月 18 日 第 383 册 第 542 页
- 00090 艾登赫尔二氏的演说 《中央日报》 1942 年 7 月 25 日 第 46 册 第 474 页
- 00091 艾登重任外相 《中央日报》 1940 年 12 月 24 日 第 44 册 第 220 页
- 00092 艾迪博士来沪演讲有感 《申报》 1934 年 11 月 30 日 第 322 册 第 876 页
- 00093 艾迪博士与日人之辩难 《大公报》 1934 年 9 月 27 日 第 122 册 第 392 页
- 00094 艾顿演词与欧局鸟瞰 《大公报》 1936 年 1 月 20 日 第 130 册 第 222 页
- 00095 艾森豪威尔远东之行 《中央日报》 1946 年 5 月 10 日 第 52 册 第 968 页
- 00096 爱地方者必爱国/闻兰亭（星期评论） 《申报》 1945 年 8 月 13 日 第 387 册 第 545 页
- 00097 爱多亚路惨案的几个要点（言论） 《民国日报》 1926 年 9 月 9 日 第 59 册 第 97 页
- 00098 爱而近路火灾惨剧 《申报》 1934 年 10 月 16 日 第 321 册 第 479 页
- 00099 爱尔兰之运动 《申报》 1930 年 4 月 2 日 第 269 册 第 35 页
- 00100 爱故乡更爱祖国 《中央日报》 1947 年 4 月 5 日 第 55 册 第 936 页
- 00101 爱国男儿邓铁梅被捕感言 《申报》 1934 年 6 月 15 日 第 317 册 第 445 页
- 00102 爱国桥头的华表 《中央日报》 1946 年 3 月 4 日 第 52 册 第 566 页
- 00103 爱国青年的蔡先生 《民国日报》 1919 年 9 月 16 日 第 23 册 第 182 页
- 00104 爱国说 《申报》 1897 年 2 月 14 日 第 55 册 第 231 页
- 00105 爱国说 《申报》 1905 年 12 月 26 日 第 81 册 第 989 页
- 00106 爱国心与暴动 《申报》 1915 年 5 月 21 日 第 134 册 第 338 页
- 00107 爱国与亡国 《中央日报》 1947 年 8 月 22 日 第 56 册 第 1152 页
- 00108 爱国运动的效力在那里（言论） 《民国日报》 1926 年 3 月 25 日 第 62 册 第 242 页
- 00109 爱国运动与其气度（言论） 《民国日报》 1925 年 8 月 13 日 第 58 册 第 462 页